

Mensaje Final del Encuentro de Hermanos Claretianos

“Volvemos con el corazón lleno de nombres”

—Pedro Casaldáliga—

Una experiencia de gracia y fraternidad

Del 7 al 14 de septiembre de 2025, en la casa de retiros Fraterna Domus de Sacrofano (Italia), nos encontramos cincuenta y cuatro hermanos claretianos junto con nueve misioneros presbíteros de la Congregación. Llegamos desde las cinco conferencias claretianas (ACLA, ASCLA East y West, ECLA y MICLA), con la alegría de conocernos, valorando nuestra diversidad cultural y llamados por el carisma de San Antonio María Claret.

Este encuentro empezó varios meses atrás, rezando y pensando juntos con los podcasts y folletos “Corazón de Hermano”, y con los diálogos virtuales por continentes. Aquella preparación nos dio una sintonía de fondo: llegamos bien dispuestos, sabiendo que Roma sería un paso más en este proceso que ya estaba en marcha.

Cada día tuvo su color. En torno a cinco ejes fuimos hilando la conversación, la oración y la vida compartida: identidad y vocación, misión y compromiso, fraternidad y formación, legado y futuro, y —finalmente— propuestas para la Congregación. No fueron temas sueltos, sino distintas maneras de mirar una misma vocación: la del hermano claretiano hoy.

Lo que el Espíritu nos hizo comprender

Al escucharnos y orar, se fue afinando una certeza: la vida cotidiana es nuestro taller de configuración con Cristo Hermano. Allí aprendemos el estilo de la fraternidad sencilla, del trabajo compartido y de la fidelidad de cada día. Descubrimos, con gratitud, que:

- *La formación es pilar y camino.* Necesitamos fortalecer tanto la preparación académica y profesional como la dimensión espiritual y comunitaria, de modo que nuestra consagración se encarne en la misión concreta y en la vida fraterna.
- *La fraternidad vivida en igualdad desactiva el clericalismo y toda lógica de poder, abuso o dominación.* Ser laicos consagrados, en comunidad, es un testimonio profético para la Congregación, la Iglesia y la sociedad.
- *La memoria agradecida de tantos hermanos* —muchas veces en silencio o silenciados y en anonimato— *nos sostiene.* Sus vidas sencillas, alegres y laboriosas nos recuerdan el valor de lo cotidiano y nos animan al compromiso misionero.
- *La promoción vocacional del Misionero Claretiano Hermano es urgente.* Queremos ofrecer a los jóvenes un relato amplio y veraz de nuestra vida, que muestre su fecundidad en el seguimiento misionero de Jesucristo.

En este horizonte, la llamada a la sinodalidad fue el tono de fondo. Revisar estructuras, caminar con otros carismas, escuchar las periferias y cuidar la creación brotó como modo evangélico de estar con los exiliados de la historia.

Uno de los momentos que marcó nuestros corazones fue la peregrinación jubilar a la Basílica de San Pedro. Atravesar juntos la Puerta Santa y orar como Pueblo de Dios que peregrina en el mundo nos confirmó que nuestra vocación se renueva en la comunión eclesial y el espíritu sinodal.

Tres llamadas que nos ponen en camino

(1) La pastoral vocacional

Queremos que la vocación del hermano sea presentada, visibilizada y celebrada con la misma naturalidad que la del ministerio ordenado. Proponemos integrar hermanos en los equipos de pastoral vocacional de los Organismos Mayores; crear materiales impresos, digitales y audiovisuales que muestren la misión claretiana en toda su riqueza; y establecer, en cada Organismo, un día anual para celebrar y promover esta vocación (una fecha que no quede opacada por la fiesta de San José). No se trata solo de actividades puntuales, sino de generar una cultura vocacional que reconozca la belleza y plenitud de ser misionero hermano.

(2) La formación

Necesitamos un itinerario formativo claro y explícito para acompañar las vocaciones de hermano, con ambientes que respiren vida fraterna, misión compartida y discernimiento, evitando modelos pensados únicamente desde y para el ministerio sacerdotal. Pedimos incluir hermanos en los equipos de formadores y ofrecer durante la formación inicial experiencias misioneras variadas de servicio al Pueblo de Dios y cercana a los rostros concretos de la realidad.

(3) La visibilización

Queremos que la vocación del hermano esté más presente en la vida y en la comunicación pública de la Congregación. Proponemos una sección específica en la web congregacional con testimonios, videos, podcasts y materiales sobre los hermanos; la revisión y actualización del lenguaje y contenido de las Constituciones (nn. 78, 79 y 86) y del Directorio en los números referidos a esta vocación específica; y la promoción de encuentros regionales, garantizando un encuentro general de misioneros hermanos en cada sexenio.

Seguimos caminando juntos

Lo vivido en Roma es un don que nos confirma que la vocación de los Misioneros Hermanos es parte esencial del carisma claretiano y de la misión que compartimos con los misioneros presbíteros y diáconos. Decimos sí a caminar juntos como Congregación, fieles al Espíritu que animó a San Antonio María Claret, abiertos a la sinodalidad de la Iglesia y disponibles para la misión allí donde seamos enviados.

No queremos que este encuentro quede como una foto bonita del pasado, sino como un proceso en marcha que impulse nuevas iniciativas y ensanche la conciencia congregacional. Invitamos a toda la familia claretiana a recorrer con nosotros este camino y a redescubrir la alegría de anunciar el Evangelio con Corazón de Hermano.

Agradecemos a quienes animaron y sostuvieron el encuentro, creando un clima de fraternidad, escucha y discernimiento. Su servicio paciente y creativo hizo visible lo mejor de nuestra vocación: la capacidad de tejer vínculos, coordinar esfuerzos y cuidar la vida comunitaria. Agradecemos también a los traductores que ayudaron a la buena comunicación y entendimiento.

Unidos en el Corazón de María,

Firmantes del Mensaje Final

Gobierno General / iClaret

- Mathew Vattamattam CMF (Superior General)
- Carlos Verga CMF (Gobierno General)
- Joseph Mbungu CMF (Gobierno General)
- Joël Nkongolo CMF (iClaret)

América

- Adolfo Villaseñor CMF (México)
- Adrián Fernández CMF (San José del Sur)
- Alirio Osorio CMF (Colombia Venezuela)
- Antonio Santos CMF (Brasil)
- Aurelio Burgoa CMF (Perú Bolivia)
- Carlos Bugarín CMF (México)
- Cícero Junior CMF (Brasil)
- Danilo Dambróz CMF (Brasil)
- Fernando Kuhn CMF (San José del Sur)
- Giovanni Ramírez CMF (Colombia Ecuador)
- Guillermo Salamanca CMF (Colombia Ecuador)
- Hely Vaz Diniz CMF (Brasil)
- Hernando Rivera CMF (Colombia Venezuela)
- Hugo Agrazal CMF (Centroamérica)
- Jafet Murguía CMF (Antillas)
- Joel Gaspar CMF (Brasil)
- Joel Polanco CMF (Antillas)
- Kekey Takaya CMF (San José del Sur)
- Larry Moen CMF (USA-Canadá)
- Manuel Benavides CMF (USA-Canadá)
- Marcial Gamboa CMF (Colombia Venezuela)
- Sabás García CMF (México)
- Santi Urquijo CMF (Perú Bolivia)
- Ysaac Espinal CMF (Antillas)

África

- Baudouin Mwanangulu CMF (Congo)
- Boris Mba Obame CMF (P. Xifré)
- Charles Ikwankata CMF (Congo)

- Franco Torres CMF (Congo)
- Isaiah Olarewaju CMF (West Nigeria)
- Jan Mężyk CMF (St. Jean Paul II)
- Maurice Ndong CMF (Cameroun)
- Olivier Okito CMF (Congo)
- Stan Ekwujuru CMF (East Nigeria)
- Théophile Tsele CMF (Cameroun)

Asia

- Hieron Ngampu CMF (Ave Maria)
- Jain Charles Arul Packiam CMF (Kolkata)
- Jojo Manoor CMF (St. Thomas)
- Joseph Villarin CMF (Fr. Rhoel Gallardo)
- Melansius Tado CMF (Northeast India)
- Paul Manek CMF (Ave Maria)
- Rojes Alveenas CMF (St. Joseph Vaz)
- Sid Ching CMF (East Asia)

Europa

- Antoni Badura CMF (Polska)
- Antonio Jiménez CMF (Santiago)
- Benjamín Archilla CMF (Santiago)
- Edward Rogalny CMF (Polska)
- Evencio Cuñado CMF (Santiago)
- Jacek Górowski CMF (Polska)
- Jakub Gawlik CMF (Polska)
- Javier Picazo CMF (Santiago)
- Jesús María Sanz CMF (Sanctus Paulus)
- Josep Codina CMF (Sanctus Paulus)
- Juan Pozo CMF (Fátima)
- Kazimierz Gibas CMF (Polska)
- Marcin Kukuś CMF (Polska)
- Mariano Martín CMF (Santiago)
- Miguel Marín CMF (Santiago)
- Piotr Kula CMF (Polska)
- Salvador Segura CMF (Fátima)

Sacrofano, Italia, 15 de septiembre de 2025.

